

YUN Y BARBIA (D. BERNARDO) nació en la villa de Legorreta de la provincia de Guipuzcoa, y de edad de 15 años llegó al puerto de Veracruz en compañía de su padre, capitán de un galeón de España, que venía en comisión. Allí contra su inclinación fué obligado á alistarse en la milicia. Más á poco tiempo logró pasar á México, donde dedicándose á los estudios sagrados, recibió el grado de bachiller teólogo, y emprendió la carrera de oposiciones á los curatos vacantes del arzobispado. Obtuvo por su mérito el del real de Sultepec, cuyo templo construyó, levantando, reedificando y adornando otros de aquella feligresía hasta el número de 33, según afirmó el Illmo. Eguiara, que fué ahijado de bautismo y heredero fideicomisario de nuestro párroco; si bien en las gacetas de México de 1739, solo se cuentan 11, que serian los que edificó del todo. De Sultepec fué promovido al curato de Santa Catarina de México, donde adelantó la fábrica de aquella iglesia. Trasladado despues á la parroquia de S. Miguel de la misma capital, adornó su templo con sagrario y bautisterio nuevos. Fué cura por espacio de 40 años, y en ellos predicó todos los dias festivos á sus feligreses. Regaló á sus iglesias de su primera parroquia de Sultepec 81 casullas, 26 capas pluviales, 21 cálices de plata, 4 viriles ó custodias para el Sacramento, 21 misales, 4 ornamentos completos, 16 candeleros de plata y otras alhajas preciosas. Y en todas partes socorrió á los pobres con manos abiertas, y se sacrificó por la libertad espiritual y temporal de sus ovejas. Pero más particularmente mostró su caridad y virtudes eclesiásticas y pastorales en la peste que affigió á México en los años de 1736 y 37, estableciendo y manteniendo á su costa dos hospitales en su parroquia de S. Miguel, y fabricando decente cementerio fuera de la ciudad para los cadáveres de los apestados. Y aunque en el dia de su fallecimiento no se tocaron por sí solas las campanas, como pronosticaba el provincial de los jesuitas, Alejandro Romano, acaeció empero lo que en la muerte del obispo de Nola, S. Paulino, que tembló la tierra en la víspera y dia del fallecimiento de nuestro Ven. Yun y Barbía, acaecido en 26 de Junio de 1739, á los 76 años de su edad. Dió á luz:

“Sermon de Gracias al Todo Poderoso por las insignes Victorias del Católico Rey Felipe V, predicado en la Parroquia de Sultepec.” Imp. en México por Carrascoso, 1711. 4.—Y dejó MS. 20 tom. en poder de su testamentario el Illmo. Eguiara, cuyo índice es el siguiente:—“Explicacion del Símbolo de los Apóstoles.” 2 tom.—“Explicacion de los Sacramentos.” 2 tom.—“Explicacion del Decálogo.” 2 tom.—“Sermones de Misterios.” 2 tom.—“Sermones del Santísimo Sacramento.” 1 tom.—“Sermones de Santos.” 2 tom.—“Sermones de Cuaresma.” 4 tom.

—“Sermones fúnebres.” 1 tom.—“Sermones Miseláneos.” 4 tom.

YURAMI (FR. ANTONIO) natural de Santander en España. Pasó jóven á la N. E. en la familia del Sr. arzobispo Lorenzana y estudió en México la filosofía y la teología. Regresó á Europa, y tomó el hábito de Santo Domingo en Madrid. Fué predicador del rey, calificador de la inquisicion y examinador sinodal de Toledo; y dió á luz:

“Oracion gratulatoria por haberse librado del incendio de la Cárcel de la Corte de Madrid la Imágen de Nuestra Señora del Rosario del Convento de Santo Tomás, contiguo á aquel edificio.” Imp. en Madrid por Cano, 1791. 4.—“Oracion Panegírica de San Fernando, Patron del Consulado de Santander.” Imp. allí por Riesgo, 1797. 4.—“Oracion Panegírico—moral en la fiesta del mismo Consulado á S. Carlos Borromeo.” Imp. allí por Riesgo, 1797. 4.

Z.

ZALDIVAR (ILLMO. D. FR. NICOLAS) natural de la N. E., del órden de S. Agustín, procurador general en Europa de la provincia del Santísimo Nombre de Jesus de la N. E., obispo de la Nueva Cáceres en las Islas Filipinas por el año 1641. Escribió, según el P. Letona en su “Descripcion de Filipinas.”

ZALDIVAR MENDOZA (D. VICENTE) natural de la ciudad de Zacatecas, caballero del órden de Santiago, conquistador y pacificador de las provincias del Nuevo México. Fundó en su patria el colegio de padres jesuitas en 1616. Escribió:

“Relacion dirigida al Rey Nuestro Señor sobre la Expedicion y pacificacion del Nuevo México.” Existe original en el archivo general de Indias de Sevilla.

ZAMBRANO (D. FRANCISCO) natural de México, colegial de oposicion en el más antiguo de S. Ildefonso, su vice rector y catedrático de teología, maestro en artes y doctor teólogo de la universidad de México, y en ella catedrático de retórica, de filosofía, de Sagrada Escritura y de prima de teología, cura de la parroquia de la Santa Veracruz de dicha capital y examinador sinodal del arzobispado: electo eclesiástico de infatigable estudio, de doctrina sólida, de erudicion fina en las ciencias sagradas y profanas, y de costumbres austeras y ejemplares, á

quien los gefes, prelados y sábios de este reino han experimentado en consultas difíciles, descubriendo los quilates de su mérito literario, que han ocultado en gran parte su genio abstraído y su estudiada modestia. Sin embargo, el público no ha dejado de percibir sus luces y de probar los frutos de su talento, ya en sus *Sermones y Pláticas doctrinales*, y ya en las siguientes producciones:

“Poesías latinas y castellanas para el cenotafio, que el Tribunal de la Inquisición de México erigió en las Exequias consagradas al Sr. Carlos III. año 1789.”—“Inscripciones latinas y castellanas para la Estátua Ecuestre de Carlos erigida en la Plaza mayor de México.”—“Inscripciones para la Pira que se erigió en la Iglesia del Convento grande de San Francisco de México en las honras del Exmo. Sr. Conde de Revillagigedo.”—“Oratio in laudem Caroli IV. Reg. Hisp.” premiada por la universidad de México en el certámen público literario en celebridad de la proclamacion de dicho monarca. Imp. en México, 1790. 4.—“Epigrammata latina in ipsius Principis encomium:” premiados tambien en dicho certámen, é imp. el mismo año.

ZAMORA (P. SANTIAGO) nació en la villa de Xalapa de la Feria del obispado de la Puebla de los Angeles á 22 de Julio de 1670, y profesó el instituto de los jesuitas en la provincia de México á 8 de Mayo de 1687. Enseñó las letras humanas muchos años, tan venerado por su ilustracion en ellas, como por los muchos discípulos que tuvo y vió colocados en los primeros puestos de la república y de la iglesia. Murió de 67 años en 1727, habiendo escrito:

“Prosodia de la Lengua Latina.” Imp. muchas veces en México.—“De la naturaleza y partes de la Gramática Latina.” Imp. en México por Hoyal, 1735. 8.—“Descripciones Poéticas para uso de las Escuelas de Letras Humanas.” Imp. en México varias veces.—“Epigrammata Latina.” Mexici. 1729. 8.—“Arte para hacer Elogios Dedicatorios.” MS.—“Adversaria histórica et miscelanea.” MS.—“Instrucción para hacer con buen gusto los Vejámenes escolásticos y los Certámenes Poéticos.” MS. en la biblioteca de la universidad de México.—Quiero copiar aquí uno de los *Epigramas* de nuestro Zamora; y es el que hizo en elogio de Luis el grande de Francia; por si se le halla igual en el parnaso gálico.

“¿Quis jacet hic? Cæsar. Cæsar? Proh! Cæsare majus.
Majus? Pompejus Cæsare major erat.
Pompejusne jacet? Pompejo majus. In Orbe
Quid majus? Macedo majus utroque fuit.

Hicne jacet Macedo? Jacet hic (proh!) majus et illo.
Majus quam Macedo Thetide natus erat.
Æacides numquid jacet hic tumulatus Achilles?
¡Proh dolor! Hic magno majus Achille jacet.
Æacides, Macedo, Pompejus, Cæsar in unum
Collati tecum, Ludovice, minus.”

ZAPATA MENDOZA (D. JUAN VENTURA) noble tlaxcalteca, cacique de la parcialidad de Quiahuiztlan, una de las que componian la célebre república de Tlaxcala. Escribió, segun Boturini y Clavigero:

“Crónica de Tlaxcala en Lengua Mexicana, que contiene todos los sucesos de los Tlaxcaltecas desde su arribo al País de Anahuac hasta el año 1589.”

ZAPATA Y ZANDOVAL (ILLMO. D. FR. JUAN) natural de la ciudad de México, en cuyo convento principal de San Agustin recibió el hábito en 10 de Enero de 1563. Despues de haber enseñado la filosofía y la teología en el colegio de S. Pablo de su patria, pasó á Aspaña, y en el famoso colegio de S. Gabriel de Valladolid de Castilla fué once años lector de Sagrada Escritura y regente de estudios. En 1613, fué presentado para el obispado de Chiapa, donde fundó un seminario, y en 1621, promovido á la silla de Guatemala, donde fué ejemplar de prelados por su celo, su dulzura y sus limosnas. Puso allí la primera piedra para el monasterio de religiosas de la Concepcion, y en su tiempo tuvo principio la universidad literaria. Compuso con singular gracia y prudencia las diferencias que ocurrieron entre los religiosos dominicos: distribuyó sus rentas decimales entre los pobres hasta quedarse sin pectoral ni anillo; y murió empeñado en 35.000 tostones. Falleció á 9 de Enero de 1630, habiendo escrito:

“Cartas al Conde de Gomera, Presidente de Guatemala sobre los Indios de Chiapa.”—“Cartas al Rey sobre la Visita y estado de la Diócesis de Chiapa.—De estas cartas habla el P. Remesal en su historia de Guatemala.—“De Justitia distributiva et acceptione personarum ei opposita; Diceptatio pro Novi Indiarum Orbis rerum moderatoribus, summisque regalibus.” Edit. Pintia, 1609. 4.—El objeto de este libro (dice D. Nicolás Antonio, y dice muy bien) es probar que los beneficios eclesiásticos y los empleos seculares de Indias se deben conferir á los naturales de la América. Y tan léjos estuvo de parecer mal esta solicitud, que á poco tiempo de publicado el libro fué el autor presentado para una mitra, y despues trasladado á otra mejor.—“Commentaria in Primam Partem Divi Thomæ Aquina-

tis." Edit. Pintia, 1611. fol.

ZAPATA (D. LUIS) véase SANDOVAL.

ZAPATA (D. LUIS) vecino, á lo ménos, de México. Vivía por el año 1560, en la calle de Tacuba, y allí hospedó al Ven. Gregorio López. Y hallándose en 1591, en las minas de Tasco, y oyendo la fama de la prodigiosa vida de aquel singular y extático varon, le escribió *varias Cartas*, y en la primera de ellas, de que hace mencion Gil Gonzalez Dávila en su "Teatro Eclesiástico de la Iglesia de México *le dice así*: Habrá veinte y nueve ó treinta años, que viviendo yo en la calle de Tacuba de Mexico, vino de España, y posó en mi casa un gentil hombre vestido de raja; y por más señas que ayunó aquella cuaresma á pan y agua: llamábase Gregorio López; dicenme que se llama Vm. así de este nombre: Hágame merced de escribir si es Vm., y de encomendarme á Dios. . . ." á esto respondió el Ven. al márgen de la misma carta: "Yo soy el que Vm. dice: y haré lo que Vm. me manda."

ZAPATA (FR. MIGUEL) natural de la N. E., del orden de los descalzos de S. Francisco de la provincia de San Diego de México, lector, procurador y calificador de la inquisicion. Escribió:

"Oracion fúnebre pronunciada en las Exequias del Exmo. Sr. D. Fernando Alencantre, Noroña, Duque de Linares, Virey de la N. E." Imp. en México por Lupercio, 1717. 4.

ZAPPA (P. JUAN BAPTISTA) nació en Milan el 31 de Diciembre de 1651, y tomó la ropa de jesuita en Génova el año 1666. Estudió las letras humanas en el colegio de Queri en el Piamonte, y le filosofía en Génova, donde el célebre padre Durazzo le honró por su talento y virtud. Fué maestro de retórica en Niza, de donde llamado de Dios para las Indias pasó á México en 1675. En esta capital estudió la teología y fué rector del colegio de S. Gregorio, en cuya iglesia fabricó la capilla de Nuestra Señora de Loreto, y colocó en ella una Imágen que hizo traer de Italia, y se cuenta hoy por otra de las más devotas y milagrosas de esta América. Despues de 19 años de ejemplos, de doctrina y de virtudes admirables entre nosotros murió en el ingenio de Jalmolonga del curato de Malinalco en el arzobispado de México á 13 de Febrero de 1694. Escribió y existen en el colegio de S. Gregorio de México:

"Diario espiritual de su vida interior."—"Sentimientos espirituales de amor y de confianza."

ZAPIAIN (FR. PEDRO) natural de Guatemala, maestro del orden de Santo Domingo de aquella provincia, doctor y catedrático de la universidad de S. Carlos, y calificador de la inquisicion. Dió á luz:

"Cursus Philosophicus juxta miram præcelsamq̃ Divi Thomæ Aquinatis doctrinam." 2 tom. in 4. Mexici, 1754.

ZARATE (FR. DIONISIO) natural de México, donde tomó el hábito de S. Agustin. Fué lector de teología, maestro por su religion, doctor decano de la universidad, y provincial electo en 1593, en competencia del maestro Fr. Pedro Agurto, obispo de Cebú. Escribió:

"De inefabili Divinæ Incarnationis Mysterio." Edita Salmantica, 1601. fol. et iterum Matriti, in 4.

ZARATE (D. FRANCISCO) natural de México, bachiller teólogo, y presbítero del arzobispado. Escribió:

"El Cordial Devoto de Sr. S. José." Imp. en México por Lupercio, 1674. 8.

ZARATE (FR. GERONIMO) alumno de la provincia de franciscanos del Santo Evangelio de México y capellan de las expediciones hechas al Nuevo México por los capitanes Francisco Vazquez Coronado y Juan de Oñate. Escribió:

"Relacion de las Expediciones al Nuevo México, remitida al General del Orden de S. Francisco en 1624."—Hablan de esta Betancur, Pinelo y la biblioteca franciscana.—"Otra Relacion del año 1617, inclusa en la Obra de Mange."—"Relacion de todas las cosas que se han visto y sabido en el Nuevo México así por mar y tierra desde el año 1538 hasta 1626." Trece cuadernos MS. en el archivo de la provincia del Santo Evangelio de México.

ZARATE (D. LUIS GONZALEZ) natural de México, á quien no dudaron algunos llamar el *Marcial americano*. Escribió

"Epigramas castellanos."—De estos conservo en mi poder un cuaderno MS. que contiene más de cien *Epigramas*; quiero poner uno de ellos.

A UN MAL PREDICADOR.

"En predicando el Prior
vá por la calle arropado;
aunque lo que ha predicado
no le costó su sudor."

Si así mi Musa le topa
decirle: he, que es bien notorio,
que él hace al Auditorio
sudar mas, y no se arropa."

ZARATE (FR. MARTIN) natural de la ciudad de Antequera, capital de Oaxaca, sobrino del primer obispo de aquella ciudad, y hermano de Fr. Dionisio, de quien ya se habló. Tomó el hábito de Santo Domingo á los once años de edad, y á los diez y nueve fué enviado á cursar los estudios á las universidades de Alcalá y Salamanca, donde hizo una lucida carrera escolástica. Habiendo regresado á la N. E. fué prior del convento de Antequera, y del de México; y divididas estas dos provincias fué electo provincial de Oaxaca, cuya dignidad renunció juntamente con el título de maestro y se retiró al convento de Tetela, donde escribió:

"Desengaño cristiano entre el Hombre y el Angel de su guarda."—Tratado de la verdad muy sublime y afectivo, cuyo prólogo comienza así: "muchos dias ha que habiendo dado de mano á las inquietudes de prelacías y púlpitos que afigieron mi espíritu, y lo trajeron como en un mar tempestuoso, engolfado por hacer bien á otros; deseaba algun puerto bonancible y seguro, en que surgir y echar anclas para tratar de mi provecho particularmente...." Sigue despues refiriendo su vida y estudios en Alcalá y Salamanca y los sermones que habia predicado con aplauso en Toledo, Córdoba, Extremadura, México, Puebla y Oaxaca, y luego continúa así: "decia yo con gran congoja: tengo de guisar para otros, quedándose yo con sola la prueba y salva de los manjares? Alto, dije al cocinero: guisa para tí, alma distraida en oriar y dar tus pechos á otros: vuelve sobre tí misma, y busca como cervático mellizo los pechos de tu madre, la Sabiduría eterna...."

ZARATE (FR. MIGUEL) natural de la provincia de Alava, del orden de S. Francisco, que de la provincia de Cantabria vino á México muy á los principios de su conquista. Aquí no solamente fué maestro de filosofia y de teología, sino tambien de la lengua mexicana, que supo con la mayor perfeccion, y la enseñó entre otros al docto P. Fr. Juan Bautista. Amado singularmente de los Indios, era tan dueño de sus corazones, que los movia con facilidad ya á júbilo, y ya á lágrimas. Murió en la Puebla de los Angeles, siendo guardian de aquel convento, en 1583. Escribió:

"Noticias interesantes á la Historia civil y eclesiástica de México." MS.—"Opúsculos doctrinales y morales en Lengua

Mexicana." MS.—"Los Coloquios mexicanos del P. Gaona corregidos é impresos en México," año 1582. 8.—El original de esta obra corregido de mano de nuestro Zárate existe en la biblioteca del colegio de S. Buenaventura Tlatelulco de México, donde lo he leído. De los demás hablan Betancur, Pinelo y otros.

ZARATE (FR. MIGUEL) natural de la N. E., religioso párroco del orden de San Agustin de la provincia de San Nicolás Tolentino. Escribió:

"Manual para administrar los Sacramentos á los Indios de los Obispados de Michoacan y Guadalajara." Imp. en México....

ZARAUZ ó ZARAOS (D. JOAQUIN) vascongado, capitan de navío de la real armada. Escribió:

"Vindicacion y Respuesta al Suplemento del Diario de México del Viernes 8 de Noviembre de 1805." Imp. en la Habana en la imprenta de la real marina, 1806. 4.—Sobre la utilidad y ventajas de ciertas nuevas bombas hidráulicas para el desagüe de las minas, que presentó al tribunal de la minería su director D. Fausto de Eluyar, pareció consultar á nuestro capitan Zarauz. Y habiendo dado éste su dictámen, no solo se le rebatió importunamente en las juntas públicas de exámenes de los alumnos del colegio de minería, sino que la impugnacion allí hecha se publicó impresa en un suplemento al diario de México. El Sr. Zarauz se queja de esta conducta y se vindica en su escrito.

ZARFATE (FR. GASPAS) natural de México. Profesó el orden de predicadores en el convento imperial de su patria á 27 de Marzo de 1587, y despues de haber sido lector de artes en la Puebla de los Angeles, se embarcó para las Islas Filipinas en Acapulco para incorporarse en la provincia del Santísimo Rosario, nuevamente erigida. Destinado allí á las misiones de la Nueva Segovia, trabajó con gran espíritu en la conversion de aquellos gentiles, catequizándoles y civilizándoles con sus palabras y escritos, y con una conducta suave é irreprochable. Gobernó el convento principal de Manila, y fué llamado: el *Prior Santo*. Despues fué definidor y vicario provincial, y murió de mal de orina en 1620. En las actas del capitulo provincial de 1621, que refiere el Illmo. Aduarte, se lee un magnífico elogio de este religioso, el cual escribió:

"Primer Arte y Gramática de la Lengua de la Nueva Segovia."—"Varios Tratados doctrinales en la misma Lengua."

ZARZA (D. JUAN ANTONIO GONZALEZ) natural de la N. E., colegial del seminario tridentino de México y bachiller teólogo de su universidad, cura párroco y juez eclesiástico de Ixtapalapa, Xalatlaco, Huitzucó y Xochimilco en el arzobispado. Escribió:

“Siestas Dogmáticas, en que con estilo dulce, claro y llano por un Niño se instruye á un Ranchero en las cuatro partes principales de la Doctrina Cristiana. Diálogos en verso castellano.” Imp. en México, y reimpr. en la Puebla añadidos, 1781. 4.—“Exhortaciones y máximas de virtud en las Vias purgativa, iluminativa y unitiva; Selva libre.” Imp. en México, 17.8.

ZAVALA (D. JUAN de los Rios) natural de la N. E., doctor en medicina y catedrático de retórica de la universidad de México. Escribió:

“Mexicus animata: Oratio panegyrica in Academia Mexicana prolata coram Exmō. Dom. Marchione de Villena, Nov. Hisp. Pro—Rege.” Mexici apud Joann Ruiz, 1640. 4.

ZAVALA (D. MARTIN) gobernador del nuevo reino de Leon, y poblador de su capital Monterey. Escribió: “Representacion al Rey, en que se pinta el estado de la Ciudad de Monterey, y se proponen los medios y arbitrios para su conservacion y aumento.” Imp. en fol.

ZAVALETA (FR. ANTONIO) natural de México, hijo de D. Joaquin, del orden de Santiago, prior del consulado. Tomó el hábito de S. Francisco en la provincia del Santo Evangelio, donde floreció con créditos de literatura, piedad y celo apostólico. Entre muchos sermones que dejó MS. se encuentra publicado el siguiente:

“Oracion fúnebre en el Aniversario de los Religiosos Difuntos de la Provincia del Santo Evangelio de México, pronunciada en el Capítulo Provincial de 1736.” Imp. en dicho año por José Bernardo de Hogal, 4.

ZAVALETA (MADRE JOAQUINA) natural de México, y acaso hermana del anterior. Abadesa del convento de S. Felipe de Jesus, de religiosas capuchinas de dicha ciudad. Escribió:

“Carta á las Muy Reverendas Preladas de los Monasterios de la Nueva España, en que se dá noticia de las heroicas virtudes y preciosa muerte de la M. R. M. Agustina Nicolasa Muñoz Sandoval, Abadesa tres veces del Convento de las Capuchinas de México.” Imp. allí, 1755. 4.

ZAYAS (D. AMBROSIO) natural de la ciudad de S. Cristóbal de la Habana, en la isla de Cuba. Escribió:

“Descripcion geográfico—histórica de la Isla de Cuba y de la Ciudad de S. Cristóbal de la Habana.”—Existía original en la librería de Barcia, segun Pinelo; y se sabe que se formó de orden del rey Felipe V. en 1725, y por comision que dió á Zayas el gobernador D. Gregorio Guazo.

ZELAA é HIDALGO (D. JOSE MARIA) natural de la ciudad de Querétaro, presbítero literato, curioso, y buen patricio, prefecto de la congregacion de Ntra. Sra. de Guadalupe de dicha ciudad, donde falleció con dolor de los buenos en 1813. Escribió:

“Glorias de Querétaro.” Imp. en México por Arizpe, 1803. 4.—“Adiciones á las glorias de Querétaro.” Imp. en México por Arizpe, 1810. 4.—“Querétaro agradecida por haberla Dios librado de los males de la Insurreccion.” Imp. en México por Arizpe, 1811. 4.—“Vida portentosa y admirable de la Beata Verónica de Juliaris, Abadesa de las Capuchinas de Castelo en Italia.” Imp. en México por Arizpe, 1812. 8.

ZENGOTITA BENGUA (ILLMO. D. FR. JUAN BAUTISTA) natural de las provincias vascongadas, maestro del militar orden de la Merced, visitador de las provincias de la N. E., y obispo de Puertorico. Dió á luz:

“Elogio de S. Ignacio de Loyola.” Imp. en Madrid, 176...4.

ZEPEDA (FR. ALONSO) natural de la ciudad de Zacatecas, del orden de S. Francisco, cuyo instituto profesó en el convento de la Puebla de los Angeles por el año 1592. Fué varon docto y espiritual, gran orador, y eminente en las virtudes religiosas, y confesor y director del bienaventurado Sebastian de Aparicio. En los últimos años de su vida padeció con admirable paciencia cruelísimos dolores de gota, y en medio de ellos, postrado en la cama escribió cuatro libros intitulados

“1º De la Concepcion Purísima de la Virgen María.”—“2º. De los Nombres de la Virgen María.”—“3º. Cadena de la Pasion de Nuestro Señor Jesucristo.”—“4º. Grandeza de la Religion Cristiana.”—De ellos hace mencion el P. Betancur, la *Biblioteca Franciscana* y el Illmo. *Bomense* en la *Vida del B. Aparicio*. Imp. en Roma, 1696.

ZEPEDA (D. FERNANDO) abogado y relator de la audiencia de México. Escribió

“Relacion del sitio de México, inundaciones que ha padecido y providencias tomadas para el Desagüe de sus Lagunas, des-

de 1553 hasta 1637." Imp. en México por Francisco Salvago, 1637. fol.—"Relacion al Rey de los sucesos de la Armada y Flota, de orden del Virey Marqués de Cadereita." Imp. en México, 1638. fol.

ZEPEDA (HERNANDO) que presumo sea el anterior, y de quien Leon Pinelo asegura que en el año 1628, en que escribia su *Biblioteca*, tenia sacada licencia para publicar un opúsculo "Sobre la Plata ensayada y Barras de Indias."

ZEPEDA (FR. FRANCISCO) natural de la Mancha, hijo del convento de Santo Domingo de Ocaña, de donde pasó á incorporarse á la provincia de S. Vicente de Chiapa. Aprendió muchos idiomas de los Indios del reino de Guatemala, y fué muy útil á los neófitos y á los ministros del Evangelio. Gobernó como prior varios conventos de su provincia y fué electo provincial en el capítulo de 1593. Sirvió fielmente el oficio de comisario de la inquisicion de Guatemala y murió allí en 1602. Para uniformar la enseñanza de los pueblos, que en aquel reino estaban al cuidado pastoral de los religiosos dominicos examinó los diferentes artes compuestas de varios misioneros; los corrigió, aumentó é ilustró, y dió finalmente á luz:

"Artes de los Idiomas Chiapense, Zequense, Caldulense, y Cinacontlano" Imp. en México, año 1560.—Leon Pinelo le llama *Antonio* al autor, y pone la edicion de la obra en 1530.

ZEPEDA (D. JOSE JULIAN) presbítero del obispado de Oaxaca y párroco de Santa María Yahuipe en aquella diócesis. Escribió:

"Costumbres, abusos y vicios de los Curatos del Obispado de Antequera de Oaxaca." MS. presentado al Concilio cuarto mexicano.

ZEPEDA (P. JOSE) nació en Guatemala en 26 de Octubre de 1720, de una noble familia, que contaba á la gloriosa Santa Teresa de Jesus en los papeles de su ejecutoria. Vistió la sotana de los PP. jesuitas en Tepozotlan á 20 de Julio de 1737, y fué maestro de latinidad en Valladolid de Michoacan, de retórica en la Puebla de los Angeles, y de filosofia en Guadalajara y México. Fué rector de los colegios de S. Ildefonso de México y Puebla, secretario de provincia, procurador designado á Madrid y Roma y rector del colegio de Guatemala, su patria, desde donde salió el año 1767, para Italia. Murió el mismo año en el convento de PP. betlemitas de la Habana. Escribió:

"Reflexiones de un Corazon inquieto, para conocer los engaños del Mundo." MS. en verso castellano, en la biblioteca de la universidad de México.

ZEPEDA (FR. JUAN) del orden de S. Agustin, predicador general de la provincia de México. Dió á luz:

"Elogio de la Inmaculada Concepcion de la Virgen María." Imp. en México por Juan Alcázar, 1617. 4.—En la aprobacion que para la impresion de este elogio dió el Mtro. Fr. Cristóbal de Zayas, dice que Fr. Juan Zepeda tenia escrita una *Obra grande*.

ZEPEDA (FR. PEDRO) del orden de Santo Domingo de la provincia de S. Miguel y Santos Angeles, maestro en teología y prior del convento de Izúcar. Publicó:

"Sermon panegírico en la festiva Dedicacion de la Capilla nueva de Nuestra Señora del Rosario de la Ciudad de la Puebla de los Angeles." Imp. en dicha ciudad, año 1690. 4.

ZEPEDA (D. RODRIGO RUIZ) presbítero del arzobispado de México, doctor y secretario del tribunal de la inquisicion de México. Escribió:

"Relacion circunstanciada del Auto de Fé celebrado en la Plaza mayor de México á 19 de Noviembre de 1659." Imp. allí, 1660. 4.

ZERON ZAPATA (D. MIGUEL) natural de la Puebla de los Angeles, escribano mayor del cabildo secular de aquella ciudad y notario de la inquisicion de la N. E. Escribió:

"Narracion en Dibujo amoroso, que ideó el efecto: Noticia de la creacion, principio y ereccion de la Nobilísima Ciudad de la Puebla de los Angeles: con notas varias y curiosas." MS. Hay algunas copias entre los curiosos; y yo lei una en un tomo en 4, que me franqueó el P. *Pichardo* del oratorio de S. Felipe Neri de México.

ZERRALDE (ILLMO. D. FR. AGUSTIN) natural del pueblo de Tochimilco del arzobispado de México, situado á la falda occidental del famoso volcan de Atlixco. Profesó el orden de S. Francisco en el convento de México á 6 de Noviembre de 1649. Fué lector de filosofia y teología, guardian de varios conventos y procurador de su provincia del Santo Evangelio en la corte de Madrid, donde por su literatura y prendas personales mereció los títulos de calificador de la suprema inquisicion y predicador del rey Carlos II, quien le nombró obispo auxiliar de Sigüenza. Falleció visitando aquella diócesis en 22 de Ju-

lio de 1679, en la edad de 46 años. Escribió:

"Censura Theologica in doctrinam Michaelis Molinos." Matrili per Lucam Bedmar, 1675. 4.

ZETA (D. JUAN) nombres con que quiso disfrazarse el autor de la

"Carta de un Perulero á un Mexicano sobre haberse determinado por los Proyectistas del Seminario de Minería de México excluir de él á los Eclesiásticos." MS. en fol. en la biblioteca de la iglesia de México, tom. 35 de MS.—A éste le contextó D. N. TILDE.

ZETINA (D. JUAN PABLO) presbítero del obispado de la Puebla, y maestro de ceremonias de aquella iglesia catedral. Escribió:

"Disertacion Litúrgica, sobre si el día 12 de Diciembre se debe rezar en las Iglesias de la N. E. el Oficio propio de Nuestra Señora de Guadalupe con rito de primera clase y Octava, por estar jurada Patrona." Imp. en la Puebla, 1738. 4.—Siguió la opinion negativa fundado en que el patronato aún no estaba aprobado por la silla apostólica. Le impugnó D. Cayetano Cabrera, presbítero mexicano.

ZEBALLOS (FR. AGUSTIN) natural de Guatemala, lector de teología del orden de S. Francisco de la provincia del Santísimo Nombre de Jesus. Fué varon de espíritu y doctrina, entregado muchos años á la oracion y á los libros, y generalmente venerado en aquel reino. Dejó en la biblioteca de su convento principal de Guatemala:

"Vuelos del alma hácia á Dios," 1 tom. en 4. muy apreciado de los místicos.—"Pláticas para Religiosas." 1 tom. en 4.

ZEBALLOS (D. CIRIACO) capitan de navío, y comandante en el puerto de Veracruz.

"Memoria &c." publicado en 1798.

ZEBALLOS (P. FRANCISCO) nació en Antequera de Oaxaca á 13 de Octubre en 1704. Fué colegial de S. Bartolomé de su patria hasta que en 1720, abrazó en México el instituto jesuítico. Enseñó en varios colegios de su provincia la latinidad, retórica, filosofía y teología; y siendo rector del de S. Andrés de México fué nombrado en 1758, procurador á Madrid y Roma. A su vuelta en la flota que condujo á Veracruz al virey, marqués de Cruillas, le eligió éste por su confesor y director espiritual. En 1763, fué nombrado provincial de la N. E., y en 1767, volvió á Europa por el decreto de expatriacion, y allí

falleció en 1770. Era religioso de virtud y sabiduría consumadas: dulcísimo y amabilísimo para todos; singularmente devoto de la Eucaristía, tanto que en Bolonia era conocido por el "Sacerdote extranjero que visita diariamente las Iglesias, donde está descubierto el Santísimo Sacramento." Fomentó los buenos estudios en el tiempo de su provincialato: sacó de la Habana al P. Alegre, para encargarle la *Historia de su Provincia* y la regencia de una academia de bellas letras: exhortó al P. Clavigero á que enseñase la filosofía moderna; y representó al general de su religion para la ereccion de una cátedra de lengua griega en el colegio de S. Ildefonso de la Puebla, y otra de matemáticas en el de S. Pedro y S. Pablo de México: cuyos laudables proyectos frustró la inopinada expatriacion; pero que no privarán á nuestro Zeballos de la gloria de haberlos intentado. Escribió:

"Muchos Tratados Teológicos." MS. en la biblioteca de la universidad de México.—Entre ellos uno muy docto y piadoso,—"De Beatissima Dei Genitrice, inclyta Madre Nostra." ann. de 1756. exarat.—"Noticia de la Apostólica Vidá y virtudes del Padre Fernando Kongsag de la Compañía de Jesus, Insigne Misionero de Californias." Imp. en México, 1764. 4.—El P. Juan Luis Maneiro, jesuita veracruzano, escribió y publicó en Italia la *Vida* del P. Zeballos.

ZEBALLOS VILLA GUTIERRE (D. IGNACIO) natural de Guatemala, colegial en el mayor de Santos de la universidad de México, doctor en cánones del gremio y cláustro de la de Salamanca, provisor, vicario general, y juez de testamentos, capellanías y obras pías del arzobispado de México, canónigo y arcediano de la metropolitana. El hombre de los vireyes y arzobispos, el piloto de los grandes negocios, el oráculo de la N.E.; y por esto, y por ser de la escuela jesuítica, desterrado á España, donde conocido de muy antiguo su mérito, como académico de la academia de la lengua española, fué honrado con el arcedianato y luego con el dianato de la santa iglesia patriarcal de Sevilla, de cuyo arzobispado fué tambien gobernador, continuando en merecer y recibir hasta su muerte los honores debidos á los talentos sublimes, á la doctrina sólida y á las virtudes morales, civiles y eclesiásticas. Este articulo coloco yo en mi biblioteca en lugar de la *Lamentacion*, que á ejemplo de D. Nicolás Antonio, en elogio del sábio *Honorato Juan*, podia yo poner al fin en honor de nuestro Zeballos.

ZEBALLOS (D. MARTIN) véase ZABALA.

ZEBALLOS (D. MIGUEL FELICIANO) presbítero ejemplar na-

DEL USO DEL
LIC. IGNACIO HERRERA TEJEDA

tural de la Puebla de los Angeles, dejó muchos opúsculos MS., y fué autor tambien de otros publicados sin su nombre, entre ellos es suyo el librito intitulado:

"Abusos de la Misa." Imp.

ZORRILLA (P. PEDRO) natural de la ciudad de Guanajuato, religioso de la compañía de Jesus de la provincia de la N. E., cuyo instituto abrazó el año 1706, siendo ya doctor de la universidad de México. Murió en la ciudad de la Puebla el año 1734, habiendo escrito:

"Molde de Operarios Evangélicos San Ignacio de Loyola." Imp. en México, 1727. 4.

ZUAZA Y ARANGUREN (D. MANUEL) vecino de México, teniente de caballos corazas. Escribió:

"Reducciones de Plata, con 166 Tablas." Imp. en México por Guillena Carrascoso, 1697. 4.

ZUAZO Y HERRERA (FR. ANTONIO JACINTO) llamado en el siglo *Camacho Zuazo*, natural de México, donde profesó el orden de Santo Domingo á 1.^o de Julio de 1663. Fué lector, maestro, difinidor y procurador enviado á Roma, donde mereció los honores de teólogo de la nunciatura de España, y examinador sinodal del arzobispado de Santiago. Escribió:

"Espejo de Amor Divino en la Vida de la Venerable M. María Villaní, Religiosa del Orden de Santo Domingo." Imp. en Madrid por García Infanzon, 1692. 4.—En el *Prólogo* asegura el autor que tenia tambien escritas las vidas de Santo Domingo y Santa Catarina de Sena.

ZUBIA (D. IGNACIO) natural de la N. E., colegial de S. Ildefonso y del de Cristo de la universidad de México, bachiller en teología y cánones, y calificador de la inquisicion. Escribió:

"Unica Quæstio circa Sacerdotis excommunicati denunciati hæretici Schismatici et degradati jurisdictionem absolventi peccatorem in articulo mortis constitutum." Mexici in Nova Typographia, 1755. 8.—En este opúsculo impugna el autor la opinion de Próspero Fagnani sobre que el sacerdote excomulgado y denunciado hereje no puede absolver, ni en absoluta necesidad aún moribundo.

ZUBIA (FR. JUAN) natural de la N. E., predicador jubilado del orden de S. Francisco de la provincia de S. Pedro y S. Pablo de Michoacan. Escribió:

"Declamacion honoraria en la fúnebre Parentacion de la M.

R. M. Oliva Cayetana, Religiosa Capuchina del Convento de la Ciudad de Querétaro." Imp. en México por Rogal, 1743. 4.

ZUMARRAGA (ILLMO. D. FR. JUAN) nació en la villa de Durango del señorío de Vizcaya el año 1468, y tomó el hábito de S. Francisco en el convento de Aranzazú de la provincia de Cantabria. Fué guardian de varios conventos: entre ellos del de Avila y del austerísimo del Abrojo, cerca de Valladolid, donde le conoció y trató el emperador Carlos Quinto, el cual le comisionó para que con título de inquisidor pasase á Vizcaya á castigar y corregir el engaño que allí se habia propagado de que habia muchos brujos. Fué tambien provincial de la provincia de la Concepcion; con tales circunstancias no podia el César religiosísimo haber puesto los ojos para primer obispo de México en otro que en el humilde, dulce, dócto y celosísimo padre Zumárraga. Y aunque rehusó al principio esta dignidad, la admitió despues instado de sus prelados regulares; y pasó á la Nueva España en 1528, pero sin estar aún consagrado. Regresó á España; y en la ciudad de Toledo hizo la ereccion de su catedral el año de 34, en virtud de la bula del Papa Clemente VII, de 9 de Setiembre del mismo año. Volvió ya consagrado á México y luego se dedicó á la fábrica material de su iglesia; fundó en unas casas, que habia comprado, el hospital del amor de Dios, y en Veracruz fundó otro semejante: hizo enfermería para los religiosos de su orden; y dejó una suma para que en Durango, su patria se fundase un convento de S. Francisco. Y habiendose aparecido dos parientes suyos en México, el uno bordador y el otro calsetero les recibió con humanidad, y les dió habitacion para que ámbos pusiesen tienda ú obrador, donde continuasen su industria. Fué verdadero padre de los Indios y un hijo verdadero de S. Francisco entre ellos con facultades pontificales. Mereció del cielo ver el primero la portentosa imagen de Nuestra Señora de Guadalupe pintada por los ángeles y aparecida en su presencia en la tilma, ayate ó capa del venerable y dichoso indio Juan Diego. El Sr. Paulo 3.^o le envió el pabo arzobispal en 1545. Celebró el primer Concilio mexicano en 1538, y murió santamente de 80 años en 1548. Escribió:

"Varias Cartas al Emperador Carlos V."—Cuya coleccion ví en poder del erudito cosmógrafo de Indias, D. Juan Bautista Muñoz, el año 1784.—"Cartas á los Papas Clemente 7.^o y Paulo 3.^o"—"Cartas al Capitulo general de S. Francisco."—"Cartas al Caballero Suero del Aguila, vecino de Avila."—"Doctrina Cristiana para los Niños." Imp. en México por Juan Cromberger. 1543.—"Doctrina Cristiana muy provechosa de las cosas que pertenecen á la Fé Católica y á nuestra Cristiandad,

en estilo llano para comun inteligencia." Imp. en México por Juan Cromberger, 1544. 4.—"El Tripartito del Cristianismo y consolatorio Doctor Juan Gerson, de Doctrina Cristiana: traducido de Latin en Lengua castellana, para el bien de muchos necesario." Imp. en México por Cromberger, 1544. 4.—"Compendio de la manera de como se han de hacer las Procesiones compuesto en Latin por Dionisio Riguel Cartusiano, y romanecado para comun utilidad." Imp. en México por Cromberger, 1544. 4.—"Doctrina Cristiana ojerda y verdadera, para gente sin erudicion, ni letras, en que se contiene el Catecismo ó Informacion para Indios con todo lo principal y necesario que el Cristiano debe saber y obrar: con suplemento y Adiciones." Imp. en México por Juan Cromberger, 1546 4.—Esta doctrina puesta en lengua mexicana se imprimió en México, en 1550, dos años despues de la muerte del autor.—"Regla Cristiana breve para ordenar la Vida y tiempo del Cristiano, que se quiere salvar; y tener su alma dispuesta para que Jesucristo more en ella." Imp. en México por Cromberger, 1547. 4.—"Memorias de la Nueva España." MS. segun Pinelo y otros.—Es por cierto cosa digna de admiracion y extrañeza que en México apenas se encuentre uno á otro ejemplar de estos preciosos opúsculos de su primer obispo. Los arriba expresados solo los he hallado, y existen, en la librería destrozado del convento de S. Francisco de Tezeuco: donde hay tambien un libro en 4 mayor impreso en Sevilla, año 1532, que me atrevo á atribuir, á nuestro venerable Zumárraga: su título es: "Libro de la Doctrina Cristiana, con una Exposicion sobre ella, que la declara muy altamente, instituido nuevamente en Roma con autoridad de la Silla Apostólica, para instruccion de los Niños y Mozos; juntamente con otro tratado de doctrina moral exterior, que enseña la buena crianza, que deben tener los Mozos, ó como se han de hacer en las costumbres de sus personas; y en que manera se deben haber cerca del estado, ó camino que tomaren de vivir." Y el márgen de la carátula ó frontis hay escrito de puño y letra de nuestro arzobispo lo siguiente: "Esta Doctrina dá y envia el Obispo de México al P. Fr. Teribio Motolinia, por donde doctrine y enseñe á los Indios; y les basta. † Fr. Juan Obispo de México."—Ni levantaré la pluma de este artículo sin lamentarme de la poca y ninguna noticia que el bibliotecario español, D. Nicolás Antonio, tuvo de nuestro docto, venerable y célebre arzobispo. En la primera edicion de la *Biblioteca Española* nada se halla de este prelado; prueba terrible de que nada sabia de él el bibliotecario. En la segunda edicion se añadió entre los *Anónimos* un artículo, que acaso se encontró en los borradores de Sr. D. Nicolás, que dice así: "Anony-

mus, aut sané mihi ignotus de Zumarraga, sodalis, ut existimo, alicujus Ordinis Religiosi, qui ad Americam transfretavit, laudatur quod scripserit: *Historia de la Nueva España.*" ; Desgraciada América, que á los 150 años de descubierta eras tan desconocida á uno de los más eruditos y curiosos literatos de la Europa, que aún oyendo el rarísimo apellido de Zumárraga, con señales de haber sido Religioso, y de haber estado en tus provincias, todavía ignoraba que el primer obispo de México se llamó Zumárraga y fué Fraile Francisco. Pues qué? ;No habria leído D. Nicolás Antonio á lo ménos el *Teatro Eclesiástico de las Iglesias de Indias* del Mtro. Gil Gonzalez Dávila? Concluyamos con el epitafio que este último consagró al Sr. Zumárraga:—† —Deo Servatori.—"Illmus. Dominus F. Joannes de Zumarraga, notione Cantaber, á Carolo Augusto ob eximiam morum puritatem, magni habitus; et ab eodem primus Episcopus et Archiepiscopus Mexicanus designatus Oves sibi creditas ad semitas rité et recté faciendas, tamquam Bonus Pastor doctrina et exemplo pavit: pauperibus largus, sibi parvus quievit in somno pacis ann. ætat. LXXX. Domini vero MDXLVIII."

ZUMAYA (D. MANUEL) natural de México, presbítero, maestro de capilla de la iglesia metropolitana de su patria. Fué muy estimado por su habilidad música del virey duque de Linares, para cuya diversion tradujo al castellano y puso en música varias operas italianas. De esta capital pasó á Oaxaca en compañía del Ilmo. Montañó, dean de México, obispo electo de aquel obispado, en cuya catedral fué cura párroco. Allí dedicado exclusivamente al estudio de las ciencias sagradas y al cumplimiento de su ministerio pastoral, murió en paz llorado de sus feligreses. Escribió:

"Vida del P. Sertorio Caputo, Jesuita, traducida del Italiano." MS. Es traduccion diferente de la que corre hecha por el P. Mora. Jesuita mexicano.—"El Rodrigo," Drama que se representó en el palacio real de México para celebrar el nacimiento del príncipe Luis Fernando, Imp. en México por Ribera, 1708. 8.—"La Partenope." Opera que se representó en el palacio real de México en celebridad de los dias del Sr. Felipe V." Imp. en México por Ribera, 1711. 8.

ZUÑIGA (D. ANA MARIA GONZALEZ) natural de la ciudad de México, que casada noblemente tuvo un hijo sacerdote y una hija religiosa capuchina. Aficionada á la lectura de bellos libros y gozando de un ingenio agudo, pronto y naturalmente poético, se atrevió á competir con los mejores poetas del par-

naso mexicano en diferentes *Certámenes públicos ó Justas Poéticas*, que se celebraron en esta capital. El año 1724, en que se solemnizó la exaltacion al trono del Sr. D. Luis Primero ganó nuestra poetiza en el certámen de la universidad literaria un premio; otro en las *Fiestas* por la canonizacion de S. Juan de la Cruz, año de 1730, y otro en las fiestas por la coronacion de Fernando 6º, como consta en los libros impresos con los títulos de *Letras Laureadas*, el *Segundo Quince de Enero* y el *Coloso Elocuente*. A mas de esto escribió:

“Florido Ramo, que tributa la Ciudad de México á su Patrona María Santísima de Guadalupe” Imp. en México, 1748. 4.—“Enjugado Llanto de Melpomene en la solemne Jura del Sr. D. Fernando VI.” Imp. en México, 1750. 4.—“Resucitadas Glorias de la hermosa Caliope en las festivas celebridades del deseado Monarca, Fernando VI.” Imp. en México, 1750. 4.

ZUÑIGA (FR. DIONISIO) natural de Guatemala, del orden de Santo Domingo de la provincia de San Vicente de Chiapa. Celoso de la religion y perito en la lengua kiche, fué tan laborioso con la palabra en la predicacion é instruccion de aquellos Indios, como con la pluma en los varios libros que compuso. Estos fueron:

“El Mare Magnum.” Un tom. en fol. grueso, cuyo argumento no expresan los que hablan de él.—“Gramática de la Lengua Kiche.”—“Sermonario en dicho Idioma.”—“Las Obras del P. Viana escritas en Lengua de Vera Paz, puestas en Castellano.”—“Tratado de los deberes de la Justicia para gobierno de Alcaldes Mayores, traducido á la Lengua Kiche.”—“La Vida de la Virgen María en Lengua Kiche.”—Véase en esta biblioteca el artículo *Viana*.

ZUÑIGA (D. FELIPE) véase ONTIVEROS.

ZUÑIGA (D. JUAN JOSE) mexicano, doctor y catedrático de prima de medicina, y médico de los presos de la inquisicion y de las religiosas capuchinas. A la fama de sus conocimientos y aciertos médicos unió el concepto público de varon espiritual y timorato; por lo que fué tres veces elegido prior de la orden tercera de Sto. Domingo, Y al estudio de su facultad apolinea juntó el de las matemáticas, el de las bellas letras y el de las ciencias sagradas. En su muerte acaecida á 22 de Octubre de 1754, y á los 66 de su edad, se hallaron las obras del sábio abulense, Alonso Tostado, anotadas al márgen de su mano *con eruditas reflexiones*. Para solemnizar la canonizacion de S. Juan de la Cruz levantó en la fachada de su casa un hermoso, magnífico é

ingenioso altar, cuya “Descripcion, Incripciones, Epigramas latinos, Alegorías, Emblemas y Poesías castellanas” que lo adornaban, publicó en un libro intitulado:

“Cristalino argentado Mar de la Gracia, en glorias del Carmelo, y celebridad de la Canonizacion de su Reformador, San Juan de la Cruz.” Imp. en México, 1730. 4.

ZUÑIGA (FR. PEDRO) natural de Sevilla, hijo de D. Alvaro Manrique de Zúñiga, marqués de Villamanrique, virey de la N. E. Siendo religioso agustino en México, y determinado á pasar á las misiones de Filipinas, los amigos de su padre hicieron los mayores esfuerzos para apartarle de su propósito. Ni los obsequios con que le agasajaron los mexicanos, ni las honras y empleos con que le brindó la provincia del SSmo. Nombre de Jesus, fueron bastantes á entibiar el celo que le llevaba á derramar su sangre por Jesucristo: como sucedió, muriendo quemado vivo en Nangazaqui del Japon á 19 de Agosto de 1622. Un portugués llamado Govea, recogió las venerables cenizas y las llevó á la ciudad del Nombre de Dios, donde las conservaron en veneracion los PP. jesuitas hasta el año 1651, en que fueron trasladadas al convento de S. Agustin de Manila, donde se guardan bajo del altar mayor. Escribió:

“Varias Cartas importantes,” que cita el Illmo. Sicardo en su *Cristiandad del Japon*.

ZUÑIGA Y BARRIOS (D. SALVADOR) natural de la N. E., abogado de las audiencias de México y Guadalajara. Escribió: “Informe en Derecho por el Convento y Religion de Ntra. Sra. de la Merced de la Ciudad de México en el Pleito por la sucesion al Mayorazgo llamado de la Ciénega de Mata.” Imp. en México, 1731. fol.

ZURITA ó ZORITA (D. ALONSO) natural de la Antigua España, doctor en leyes, cuyo grado incorporó en la universidad de México el año 1555, siendo rector el Vn. canónigo Juan Gonzalez, y con asistencia del virey D. Luis de Velasco. Fué oidor de la audiencia de México y ministro tan íntegro, como estudioso de las antigüedades é historia de los Indios. Escribió:

“Relacion de los Caciques y Señores principales de las Provincias de la N. E., Leyes y Costumbres de los Indios y Tributos que pagaban á sus Príncipes.” MS.—Tuvo esta obra en sus manos D. Carlos de Sigüenza y Góngora, y la dejó original al colegio de S. Pedro y S. Pablo de México, donde la leyó el jesuita *Clavigero*. Hablan tambien de ella *Betancour* y *Boturini*. Hoy existe una copia en el archivo de la provincia

del Santo Evangelio de S. Francisco de México.

ZURITA (D. FERNANDO) natural de Huete, licenciado en teología, presbítero misionero de la América. Y en la duda de si fué en esta ó en alguna parte de la Meridional, le doy este lugar en mi biblioteca. Supo la lengua de los Indios, y pensó escribir en ella; pero lo ejecutó en latin, dando á luz:

"Theologicarum in Indis Quæstionum Enchiridion: ad Illum. Dom. Gemozium Zapata, Episcopum Conchensem." Madriti apud Querinum Gerardum, 1586. 8.

ZURITA (P. PEDRO) natural de la Puebla de los Angeles, religioso de la compañía de Jesus, cuyo instituto profesó en la provincia de la N. E. el año 1712. Era catedrático de filosofía el año 1727, en el colegio máximo de México. Murió siendo rector del colegio de Antequera de Oaxaca en 1739. Escribió!

"Naturalis Philosophiæ Explanatio." 3 tom. en 4, MS. en las bibliotecas de la universidad y del colegio de San Gregorio de México con dos *Aprobaciones* para su impresion.—"Elegia et Epigrammata in laudem Academiæ Mexicanæ in funere Illmi. Dom. Nicolai Gomez de Cervantes, Guadalaxarensis Episcopi Justa persolventis." Mexici, 1736. 4.—"Funiculus Theologiæ Scholasticæ." Un tom. MS. en la universidad de México.—"De Summa Trinitate et de Fide Divina." Dos tom. en 4, MS. en la biblioteca de la universidad de México.

ZURRICALDAI (D. SANTIAGO) natural de México, presbítero secular, capellan del monasterio de Jesus y María, y secretario del arzobispo D. Fr. Payo Enriquez de Ribera, vi-ray de la N. E. Fué promotor y superior de la llamada union eclesiástica, ahora ya congregacion de S. Felipe Neri de México, donde dejó varios monumentos de su piedad y largueza. En el citado monasterio, de que fué capellan, costeó dos retablos, dotó la fiesta de la aparicion de S. Miguel, dos huérfanas anuales y las misas de S. José. A los PP. felipenses legó mil pesos y fundó dos capellanías: y en la calzada de piedra que vá de México al santuario de Guadalupe, levantó á sus expensas dos de las capillas, que allí se verán. Murió por el año 1680, habiendo escrito *muchos Opúsculos ascéticos*, que se publicaron sin nombre de autor, y se citarán entre los *Anónimos*.

FIN DE LA OBRA.

Comenzada esta edicion en 2 de Octubre de 1882, se concluyó en 21 de Setiembre de 1883.

ERRATAS NOTABLES.

Pág.	lín.	Dice.	Debe decir.
3	34	moctezuma	Moctezuma
26	26	1673	1663
36	31	bolado	Bolado
40	10	Opósculos	Opúsculos
52	10	Sennor	Señor
71	43	apartó	aportó
73	13	S. Augustinos	Augustinus
88	11	Vereot	Vereor
93	12	1677	1637
99	20	Purú	Perú
100	13	de siendo	de que siendo
110	5	imperial	imperial
121	15	piepad	piEDAD
125	31	á cosa	á casa
129	17	parece	percece
132	2	Vueva	Nueva
139	14	Paloa	Palou
141	21	Gitios	Gritos
"	23	que parece	que perece
143	31	cienneias	ciencias
144	12	al virey	el virey
165	34	taientos	talentos
179	8	1695. 4	1795.
182	11	escrecho	estrecho
198	27	Rediccion	Rendicion
206	1	de lo	de la
208	29	pata	para
218	25	1672.	1682.
234	6	Sermos	Sermones
242	42	Rniz	Ruiz
258	21	las esercanías	las cercanías
268	32	patérnico	parténico
272	30	1692.	1792.
293	25	1659.	1759.
299	35	Gémez	Gómez
328	1	321	328

ERRATA NOTABLES.

Edic. de la	Edic. de la
3	34
36	30
38	31
40	18
42	10
44	43
46	13
48	11
50	12
52	20
54	13
56	5
58	15
60	21
62	12
64	2
66	14
68	21
70	23
72	24
74	8
76	11
78	27
80	1
82	22
84	23
86	25
88	26
90	27
92	28
94	29
96	30
98	31
100	32
102	33
104	34
106	35
108	36
110	37
112	38
114	39
116	40
118	41
120	42
122	43
124	44
126	45
128	46
130	47
132	48
134	49
136	50
138	51
140	52
142	53
144	54
146	55
148	56
150	57
152	58
154	59
156	60
158	61
160	62
162	63
164	64
166	65
168	66
170	67
172	68
174	69
176	70
178	71
180	72
182	73
184	74
186	75
188	76
190	77
192	78
194	79
196	80
198	81
200	82
202	83
204	84
206	85
208	86
210	87
212	88
214	89
216	90
218	91
220	92
222	93
224	94
226	95
228	96
230	97
232	98
234	99
236	100
238	101
240	102
242	103
244	104
246	105
248	106
250	107
252	108
254	109
256	110
258	111
260	112
262	113
264	114
266	115
268	116
270	117
272	118
274	119
276	120
278	121
280	122
282	123
284	124
286	125
288	126
290	127
292	128
294	129
296	130
298	131
300	132
302	133
304	134
306	135
308	136
310	137
312	138
314	139
316	140
318	141
320	142
322	143
324	144
326	145
328	146
330	147
332	148
334	149
336	150
338	151
340	152
342	153
344	154
346	155
348	156
350	157
352	158
354	159
356	160
358	161
360	162
362	163
364	164
366	165
368	166
370	167
372	168
374	169
376	170
378	171
380	172
382	173
384	174
386	175
388	176
390	177
392	178
394	179
396	180
398	181
400	182
402	183
404	184
406	185
408	186
410	187
412	188
414	189
416	190
418	191
420	192
422	193
424	194
426	195
428	196
430	197
432	198
434	199
436	200
438	201
440	202
442	203
444	204
446	205
448	206
450	207
452	208
454	209
456	210
458	211
460	212
462	213
464	214
466	215
468	216
470	217
472	218
474	219
476	220
478	221
480	222
482	223
484	224
486	225
488	226
490	227
492	228
494	229
496	230
498	231
500	232



7
3



Vallejo+

Soleh

C
Z1412
B53
1883
v.3

AUTOR

BERISTAIN Y SOUZA, José Mariano.

TITULO

102.000.6577

107101

Solis.

Paqs

232

205+

52-3

triaca

221.

